

Durante los últimos años Guatemala ha enfrentado un deterioro sistemático de gobernabilidad, del respeto de los derechos humanos y en las condiciones de vida de la población, especialmente de mujeres y niñas; situación que se agudizó el año pasado dados los impactos acumulados por la pandemia de COVID 19, los efectos económicos ocasionados por la crisis global y la crisis derivada del proceso electoral en el país.

En este contexto, CARE Guatemala enfrentó importantes desafíos para responder a múltiples crisis marcadas por el incremento de pobreza y extrema pobreza; inseguridad alimentaria y aumento de la desnutrición infantil; retroceso en el ejercicio de derechos humanos fundamentales, incremento de la violencia de género y alta vulnerabilidad ante efectos del cambio climático.

La misión de CARE es salvar vidas, derrotar la pobreza y alcanzar la justicia social; en cumplimiento de nuestra misión y gracias a la alianza y trabajo conjunto con diversos donantes, sectores y organizaciones de sociedad civil durante 2023 pudimos brindar apoyo y acompañamiento de forma eficaz y eficiente a más de 422,000 personas en 15 departamentos del país, a través de 26 proyectos.

En el abordaje del inmenso desafío del la crisis alimentaria y desnutrición CARE Guatemala logró mejorar la situación nutricional de 9 de cada 10 niñas y niños participantes de uno de nuestros proyectos; brindó atención humanitaria a más de 65,000 familias con entrega de alimentos y kits de higiene; aportó al restablecimiento de sistemas alimentarios familiares y al incremento de un 20% de los ingresos de

productoras de pequeña escala en el occidente y la costa sur del país.

Desde nuestro compromiso con la equidad de género y el derecho a una vida libre de violencias, destacamos la atención integral a más de 21 mil mujeres sobrevivientes de violencia, quienes ahora cuentan con oportunidades para romper el ciclo de la violencia y reestablecer sus medios de vida o crear nuevos. Además, más de 297 mil mujeres y niñas participaron en procesos que buscan garantizar su acceso a servicios de salud, en especial a la salud sexual y reproductiva.

Finalmente, frente a los impactos del cambio climático hemos logrado el establecimiento de sistemas locales de prevención y preparación ante riesgos y desastres con la conformación de 60 comités comunitarios (COLRED), la restauración y protección de 1,923.77 hectáreas de bosques comunales.

CARE continuará apoyándose en nuestra red local profundamente arraigada de personas y socios con experiencia, determinación y trabajo basado en evidencia para escalar nuestros programas e impacto. Mientras continuamos avanzando, quiero expresar mi profundo agradecimiento a cada integrante de nuestros equipos, socios y aliados por su entrega y compromiso para promover la misión de CARE y ser actoras y actores de cambio en una Guatemala que necesita de cambios profundos para la construcción de un Estado y sociedad más inclusiva y con justicia social.

**Rogelia Soto** Directora de País CARE Guatemala

# 422, 908 personas alcanzadas

226 MIL

personas mejoraron su acceso a salud integral **77 MIL** 

personas alcanzaron mejores niveles de seguridad alimentaria y nutrición **65 MIL** 

personas recibieron asistencia humanitaria

26 proyectos



2023





79, 619

personas alcanzadas, con los siguientes logros significativos:

### 9 de cada 10 niñas y niños mejoraron su estado nutricional

857 familias implementaron huertos nutricionales aumentado el consumo de grupos alimentarios y mejorando su acceso a alimentos.

Productoras y microempresarias aumentaron sus ingresos en un 20%, producto del fortalecimiento de las capacidades y planes de negocio de productoras/es y microempresarias/os.

Se incrementó la articulación multisectorial para la generación de **espacios de** comercialización como: ferias, ruedas de negocio y participación en la reactivación de mesas de competitividad departamentales.



Apoyamos y acompañamos agendas políticas de organizaciones locales, de mujeres y feministas en prevención de la violencia de género y para el ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos, fortaleciendo redes y alianzas para la acción colectiva.

21 mil mujeres sobrevivientes de violencia de género recibieron servicios de atención integral y recuperaron sus medios de vida

Fortalecimos el sistema de salud, optimizando la cadena de frío para el mantenimiento y distribución de vacunas en Sololá y Quiché.

### Fomentamos masculinidades positivas

Fortalecimos las capacidades, conocimientos e información técnica de las comadronas sobre vacunación y salud sexual y reproductiva.

297, 405 personas alcanzadas



98,906

personas alcanzadas, destacando logros importantes como:

60 comunidades preparadas para reducción de riesgos a desastres, con COLRED integrada y funcionanando.

Mejoramos la respuesta a desastres y el traslado de recursos municipales para la gestión de riesgos, a través de la instalación de seis Instancias Municipales de Gestión de Riesgos

Fortalecimos la gobernanza local en 27 comunidades, promoviendo la restauración y conservación de bosques, a través de convenios de cooperación con municipalidades y la academia. Además de la reactivación de ocho Unidades de Gestión Ambiental Municipal, con aumento de 50% de personal e inversión.

# 1923.77 hectáreas de bosques protegidos

tras la firma de diez Acuerdos Voluntarios de Conservación y Restauración de Biodiversidad con comunidades.

# **LOGROS**

38 socios se sumaron a nuestra lucha por un mundo de esperanza, tolerancia y justicia social.

Centramos nuestras investigaciones en como las distintas crisis afectan a las mujeres, realizando Análisis Rapido de Género

- Personas en movilidad y con necesidad de protección
- Género en Salud
- Situación que viven las mujeres sobrevivientes de violencia, en sucesivas crisis humanitarias



# **EN SU PROPIA VOZ...**







# Una líder que alzó la voz

"Antes de formar parte del grupo de mujeres, mis cuatro hijos y yo íbamos a las fincas de café, no me pagaban lo justo por ser mujer, pero era la única manera de generar ingresos económicos".

Rosalía López, es originaria de la colonia Xejuyú, del Municipio de San Lucas Tolimán, solía ser una mujer muy tímida, creía que por no saber leer ni escribir, su opinión no tendría validez.

La necesidad de darle un futuro digno a sus hijos le permitió integrarse a grupos en su comunidad, en donde se daba cuenta de las necesidades que otras mujeres vivían. Varias mujeres vieron como doña Rosalía empezó a crecer como persona, la identificaron como una lideresa en quien podían confiar y decidieron organizarse para aprender algún oficio que les diera la oportunidad de obtener ingresos económicos.

"Las Margaritas" es el nombre del grupo de mujeres que se dedica a la producción de hongo ostra. En sus inicios no contaban con espacios adecuados ni recursos para mejorar la calidad del producto, solo lograban vender tres libras.

A través del proyecto "Fortalecimiento del liderazgo económico de las mujeres rurales", lograron el apoyo para la construcción de un módulo de producción de Hongos Ostra, todas trabajaron levantando la estructura, dedicándole tiempo y esmero.

## "Me independicé y ahora le doy trabajo a otras mujeres"

Juana encontró en el proyecto "Mujeres tejiendo vidas libres de violencia" una oportunidad para retomar su proyecto de vida.

Como sobreviviente de violencia fue una de las 21 mil mujeres que recibieron atención integral y apoyo económico para recuperar sus medios de vida.

"Ahora hay leyes para ponerle fin a la violencia. Me ayudó participar en el grupo para conocer a otras mujeres" Fue en ese espacio, donde Juana conoció a la que hoy es su socia. Juntas comercian los huipiles que ella elabora.

El arte de tejer, lo aprendió desde muy pequeña. Su sueño siempre fue tener su propio negocio, pero no contaba con los recursos necesarios para impulsarlo.

Cuando tuvo la oportunidad, no lo dudo. Utilizó la transferencia monetaría otorgada por el proyecto para comprar insumos e independizarse. Hoy su negocio ha prosperado y es capaz de ofrecer empleo a más mujeres de su comunidad.

# "Sembrar en esta comunidad es una decisión arriesgada"

La realidad de las mujeres en Guatemala, especialmente en el corredor seco, es apremiante. Esta región que hace diez años abarcaba ocho departamentos del país, ahora se extiende por doce, dejando ver los efectos del cambio climático y agudizando la migración, la pobreza y el hambre.

Esta última tiene rostros de mujer; en el país existen una diferencia de 0,5 millones entre mujeres y hombres en inseguridad alimentaria, son ellas guienes se ven obligadas a reducirse los tiempos de comida para brindarle alimento a sus familias.

Ubicada a una hora y media del municipio de Salamá, la aldea el Aguacate es un reflejo preciso de esta realidad. Son 120 familias con inseguridad alimentaría moderada y severa. Debido a su ubicación y difícil acceso, el trabajo es escaso.

\*Paula tiene 30 años, está casada y tiene 6 hijos. Los tres hijos menores fueron diagnosticados con retardo en el crecimiento y desnutrición. En un día normal María y su familia consumen hierbas en el desayuno, huevos por la tarde y frijoles o tomates por la noche. Dependiendo de los ingresos, algunos días únicamente hacen dos tiempos de comida.

Ver más Ver más Ver más



THE CHURCH OF JESUS CHRIST OF LATTER-DAY SAINTS



Citi Foundation

















# **SOCIAS Y ALIADAS**























































